
 
SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL DE SERGIPE 
 CAMPUS UNIVERSITÁRIO PROF. ALBERTO CARVALHO 

CONSELHO DEPARTAMENTAL 
 

  Campus Universitário Prof. Alberto Carvalho 

Av. Vereador Olimpio Grande, s/n - Telefone: (79) 3432-8216 
CEP 49506-036 Itabaiana/SE - https://itabaiana.ufs.br/ 

 

ATA DA 6ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE 2023 DO CONSELHO DEPARTAMENTAL

Às quatorze horas e trinta minutos do dia três de julho de dois mil e vinte e três iniciou-se a 1 

reunião ordinária do Conselho do Departamento de Química do campus “Professor Alberto 2 

Carvalho”, da Universidade Federal de Sergipe (UFS), no município de Itabaiana – Sergipe, 3 

com a presença dos Conselheiros Luciano Evangelista Fraga, Ivy Calandreli Nobre, Jane de 4 

Jesus da Silveira Moreira, Marcelo Leite dos Santos, João Paulo Mendonça Lima, Nirly 5 

Araújo dos Reis, Valéria Priscila de Barros, bem como a representante do corpo técnico-6 

administrativo Raquel Estevez Rocha, sob presidência do professor Moacir dos Santos 7 

Andrade. Ausentes, justificadamente, os Conselheiros Heloísa de Mello, Renata Cristina 8 

Kiatkoski Kaminski, Edneia Tavares Lopes e Victor Hugo Vitorino Sarmento. O Senhor 9 

Presidente saudou os membros do conselho e pôs em apreciação a pauta e solicitando a 10 

retirada do quarto item de pauta “Apreciação da ação de extensão: Educação Escolar 11 

Quilombola em Sergipe: entrelaços de res/ex/istência” e em continuidade o Conselheiro 12 

Marcelo Leite solicitou a inclusão de um ponto de pauta “Recicle seu óleo residual de frituras: 13 

uma ação científica e social na feira do meio ambiente do colégio estadual Murilo Braga de 14 

Itabaiana-SE”. A conselheira Ivy Calandreli Nobre também solicitou a inclusão de ponto de 15 

pauta “apreciação de orientação da aluna Ellen Santos Silveira como monitora voluntária na 16 

disciplina de química geral”. A exclusão e inclusão foram aprovadas por unanimidade e, em 17 

seguida, iniciou-se a reunião. Assim, foram discutidos os seguintes itens de pauta: 1) 18 

Informes; 2) Apreciação da Ata da 5ª Reunião Ordinária (2023) deste Conselho 19 

Departamental; 3) Apreciação do Ad Referendum da ação de extensão “Calourada DQCI: As 20 

100 maiores descobertas da química”; 4) Apreciação da ação de extensão “Recicle seu óleo 21 

residual de frituras: uma ação científica e social na feira do meio ambiente do colégio estadual 22 

Murilo Braga de Itabaiana-SE”; 5) Discussão sobre a Coordenação de ENESQUIM 2024; 6) 23 

Revisão da comissão de mídias digitais; 7) Apreciação da orientação dos monitores Iane 24 

Santos Nascimento, matrícula: 202100004196, como monitor na disciplina de Química em 25 

2022.2 (QUII0014 - QUÍMICA) e Rafael Jose Franca Oliveira, matrícula 202200068365, na 26 

mesma disciplina em 2023.1, pela Profa Dra Valéria Priscila de Barros; 8) Apreciação de 27 

orientação da aluna Ellen Santos Silveira como monitora voluntária na disciplina de química 28 
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geral; 9) Discussão sobre a “Minuta dos Calendários Acadêmicos”; 10) O que ocorrer. 29 

Primeiro item de pauta: Informes. A Conselheira Nirly Araujo dos Reais comunicou que na 30 

próxima sexta-feira, através de um convite de professores e escolas da região do baixo Rio 31 

São Francisco, os alunos do PIBID e RP estarão indo ao município de Neópolis para 32 

realizarem uma ação através de oficinas temáticas e mostra de experimentos. Em continuidade 33 

o Conselheiro João Paulo, comentou que também aproveitará a oportunidade com a equipe do 34 

RP para divulgar a FECASE 2023 para tentar incorporar alunos daquelas regiões do baixo Rio 35 

São Francisco. A Conselheira Nirly Araujo mencionou que será uma atividade que durará o 36 

dia inteiro, com saída logo cedo do campus e retorno a noite e neste sentido solicita a 37 

compreensão dos professores e pediu apoio no sentido de liberação de alguns alunos que estão 38 

em disciplinas na data da atividade em Neópolis. A Conselheira Ivy Nobre comentou que já 39 

havia conversado com a Nirly e registrou que não liberava os alunos da disciplina de Química 40 

Geral para a viagem, uma vez que a disciplina possui toda uma programação de atividades e 41 

de provas e que na data especificada os alunos têm prova e a liberação dos mesmos atrasaria a 42 

programação  e prejudicando todo o calendário; ficaria muito ruim pedagogicamente os 43 

alunos ficarem com uma prova próxima seguida de outra. Em continuidade a conselheira Ivy 44 

completou que pessoalmente não estar podendo mudar a programação da disciplina, e assim a 45 

conselheira pediu desculpas e compreensão, complementando que a situação citada é somente 46 

para Química Geral, para a disciplina de tópicos não há problema algum de liberação dos 47 

alunos. O Presidente do conselho relatou que comunicou via e-mail sobre a liberação dos 48 

alunos, assim como conselheiro Marcelo Leite.  Segundo item de pauta: Apreciação da Ata 49 

da 5ª Reunião Ordinária (2023) deste Conselho Departamental. O Senhor Presidente, o 50 

professor Moacir dos Santos Andrade, esclareceu que foi dada a oportunidade para que os 51 

Conselheiros se manifestassem sobre alterações à ata, as quais foram registradas e 52 

documentadas. Em seguida, foi aberto espaço para discussão. Não havendo discussão, 53 

submeteu-se a ata da 5ª reunião à votação. Decisão: o Conselho de forma unânime, aprovou a 54 

ata. Terceiro item de pauta: Apreciação do Ad Referendum da ação de extensão 55 

“Calourada DQCI: As 100 maiores descobertas da química”. O Senhor Presidente, 56 

esclareceu que a ação foi coordenada pela professora Heloisa de Mello e que a ação fez parte 57 

da programação da calourada 2023.1 e colocou em discussão o pauta. Não havendo mais 58 

discussão, submeteu-se em votação o Ad Referendum da ação de extensão. Decisão: o 59 
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Conselho de forma unânime, aprovou a ação. Quarto item de pauta: Apreciação da ação de 60 

extensão “Recicle seu óleo residual de frituras: uma ação científica e social na feira do 61 

meio ambiente do colégio estadual Murilo Braga de Itabaiana-SE”. O Senhor Presidente 62 

indicou que o item foi solicitado pelo Conselheiro Marcelo Leite dos Santos, ao qual passou a 63 

palavra. O Conselheiro Marcelo explicou que essa é uma ação vinculada ao projeto Fapitec 64 

09/2022 e nesse projeto haverá varias ações que ocorrerão em parceria com o Colégio 65 

Estadual Murilo Braga e com a comunidade em parceria a secretaria Municipal de Meio 66 

Ambiente do Município. Essa foi uma das primeiras atividades programadas do projeto, na 67 

qual ocorreu no dia 27 de junho durante todo o dia e como resultado geral foi bastante 68 

positiva, com participação ativa dos alunos da escola e foi um primeiro teste para uma ação 69 

maior que ocorrerá em novembro deste ano. Também mencionou que essa ação tem como 70 

anfitrião os alunos de IC Júnior que também faz parte deste projeto, e são alunos no colégio 71 

Estadual Murilo Braga. Após a explanação do conselheiro Marcelo o presidente abriu para 72 

discussão. Não havendo mais discussão, submeteu-se em votação a ação de extensão. 73 

Decisão: o Conselho de forma unânime, aprovou a ação. Quinto item de pauta: 5) Discussão 74 

sobre a Coordenação de ENESQUIM 2024. O Senhor Presidente colocou que o ponto foi 75 

uma sugestão da coordenação de curso, colocando que é necessário já se pensar em um 76 

coordenador para o evento que ocorrera em 2024 e assim com tempo hábil para o novo 77 

coordenador realizar uma programação com calma. O senhor presidente abriu para que os 78 

conselheiros que tivessem interesse poderia se colocar a disposição e abriu para discussão. O 79 

Presidente também esclareceu que não se colocava a disposição para coordenação por que 80 

estando na chefia há demandas demais e não conseguiria conciliares as duas atividades. O 81 

conselheiro Luciano Fraga comentou que seria interessante um rodízio na coordenação. O 82 

conselheiro Marcelo Leite pediu a palavra e comentou que é necessário haver uma maior 83 

discussão sobre o evento, não é confortável essa pauta virar recorrente e não haver nenhuma 84 

discussão como aconteceu em anos anteriores. Ele completou falando que o ENESQUIM já 85 

foi organizado em dupla, de forma mais “enxuta” e que normalmente os alunos se envolvem 86 

bastante na organização e a gente não pode ficar sem discutir e devemos achar um momento 87 

para conversar sobre o ENESQUIM, SEPEDOQUI e outros. O senhor Presidente mencionou 88 

que o sentido foi colocar a ideia para todos e irmos refletindo sobre o ENESQUIM, a 89 

coordenação e futuramente colocarmos novamente para discussão. A conselheira Ivy Nobre 90 
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pediu a palavra e colocou que na última vez que ela organizou o ENESQUIM e quis passar a 91 

coordenação ficou varias vezes colocando em reunião a pauta e assim é importante pensar 92 

como podemos organizar essa passagem de coordenação, através de rodízio de professores? 93 

Como é esse Rodízio? Será através de Rodízio? Ressaltando que o ENESQUIM é um projeto 94 

do DQCI, as ações do ENESQUIM são importantes para os alunos. E assim a conselheira 95 

colocou que ela teria interesse em organizar, mas no momento sozinho não, seria necessário 96 

alguém para ajudar na organização. Em seguida a conselheira Nirly Araujo mencionou que 97 

lembrava que alunos participavam como coordenador do evento junto com os professores e tal 98 

fala foi confirmado pelo conselheiro Marcelo Leite, na qual colocou que hoje existem varias 99 

atividades que antes não existiam, como por exemplo, PIBID, RP, PROLICE e outras 100 

atividades e eventos, que acarretam falta de alunos e professores para desenvolverem as varias 101 

atividades e sim é importante pensar em discussões sobre as ações e eventos de forma mais 102 

madura. Após as colocações o senhor presidente passou para o próximo ponto de pauta. Sexto 103 

item de pauta: 6) Revisão da comissão de mídias digitais. Ponto de pauta sugerido pela 104 

conselheira Raquel Rocha, na qual o presidente passou a palavra, e a mesma justificou a 105 

solicitação para retirado do seu nome da comissão e que a mesma contribuiu por muito tempo 106 

para as mídias e agora deseja sair da comissão por questões pessoais e estar havendo tempo de 107 

se doar para a comissão. Em seguida a conselheira Nirly Reis também adicionou que a Luana 108 

de Jesus tinha solicitado a saída da comissão por que ela assumiu como bolsista no PIBID e a 109 

Nirly Reis colocou que é importante rever essa comissão, por que a divulgação nas mídias 110 

fazem um contato importante com a sociedade e que seria interessante ter alguém que pudesse 111 

ficar um pouco mais a frente das mídias e que particularmente gosta das mídias, mas não tem 112 

o tempo para se dedicar o quanto necessário. Em seguida, o Senhor Presidente colocou que 113 

será solicitado um bolsista Prodap para a secretaria do DQCI e pensando em colocar esse 114 

bolsista atrelado as mídias para haver mais tempo e dedicação às mídias. Assim o conselheiro 115 

Marcelo Leite complementou a importância de professores como a Ivy Nobre, ele e outros 116 

estarem presentes na mídia principalmente como revisor das postagens e material. Não 117 

havendo mais discussões, o senhor presidente passou para a próxima pauta. 7) Apreciação da 118 

orientação dos monitores Iane Santos Nascimento, matrícula: 202100004196, como 119 

monitor na disciplina de Química em 2022.2 (QUII0014 - QUÍMICA) e Rafael Jose 120 

Franca Oliveira, matrícula 202200068365, na mesma disciplina em 2023.1, pela Profa. 121 
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Dra. Valéria Priscila de Barros. O Senhor Presidente indicou que o item foi solicitado pela 122 

Conselheira Valéria de Barros, na qual passou a palavra. A Conselheira colocou que muitos 123 

alunos da Biologia a procuram para trabalhar na disciplina Química para Biologia como 124 

monitores voluntários e pediu para inserir na reunião para documentar a orientação e 125 

participação dos discentes. Em seguida o presidente abriu para discussão. Não havendo mais 126 

discussão, submeteu-se em votação. Decisão: o Conselho de forma unânime, aprovou a 127 

orientação e participação. Oitavo item de pauta: 8) Apreciação de orientação da aluna 128 

Ellen Santos Silveira como monitora voluntária para a disciplina de Química Geral. O 129 

Senhor presidente passou a palavra a Ivy Nobre, na qual solicitou o ponto. A conselheira Ivy 130 

Nobre comentou sobre a importância da monitoria e principalmente para as disciplinas 131 

iniciais do curso e relatou que devido ao erro no projeto ela não fez solicitação de alunos 132 

voluntários para participarem do projeto de monitoria. Assim, a Ellen Santos Silveira é uma 133 

das alunas que atuam como voluntária na monitoria e gostaria da aprovação deste conselho 134 

para registrar a minha orientação e a participação da aluna no projeto. Em seguida o 135 

presidente abriu para discussão. Não havendo mais discussão, submeteu-se em votação. 136 

Decisão: o Conselho de forma unânime, aprovou a orientação e participação. Nono item de 137 

pauta: 9) Discussão sobre a “Minuta dos Calendários Acadêmicos. O senhor Presidente 138 

colocou que a minuta foi enviada justamente com a convocatória pelo prof. Marcelo Leite a 139 

todos os conselheiros para conhecimento e devidas sugestões e que a minuta seria discutida na 140 

reunião de hoje. Além disso o senhor presidente deixou registrado que o Departamento não 141 

recebeu a minuta via SEI e que a mesma não foi discutida e nem encaminhada porque não 142 

tinha conhecimento da mesma. O conselheira Marcelo Leite informou que soube através do 143 

diretor do campus e com o numero do processo buscou no SEI e encaminhou a todos. O 144 

conselheiro Luciano Fraga indagou que normalmente as minutas deveria ser encaminhadas 145 

para todos os docentes para sugestões e não somente as chefias. O senhor presidente colocou 146 

que a tentativa de regularizar é valida, mas da forma que estar sendo colocada é muito difícil 147 

para os docentes, na qual, as 18 semanas de aulas efetivas não existe no calendário e 148 

conselheira Ivy Nobre complementou que ao analisar a entrada tardia dos alunos que fazem o 149 

ENEM e que durante o mês de junho com vários feriados nós teremos aula e não obedecem as 150 

18 semanas de aulas efetivas e precisando marcar um monte de reposição. O presidente 151 

adicionou ainda que os alunos também estão sofrendo muito com esses calendários. O 152 
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presidente deste conselho completou que um curso de Química que proporciona varias aulas 153 

laborais e o não respeito das 18 semanas de aulas efetivas prejudica demasiadamente as aulas 154 

de laboratório ocasionando prejuízo aos alunos e sem a devida realização das práticas. 155 

Recentemente tivemos um recesso acadêmico a partir das 13 horas do dia 28 de Junho que 156 

prejudicou imensamente o cronograma das atividades (exemplo: O professor de uma 157 

disciplina de laboratório não poderia dar aula por que não haveria a presença de técnico de 158 

laboratório) e situações como essa precisa ser repensada para efetivamente termos 18 semanas 159 

de aulas efetivas. Continuamente o conselheiro Marcelo Leite colocou que a instituição e as 160 

equipes deliberativas superiores da UFS necessitam rediscutir uma viabilidade sobre a carga 161 

horária mínima dos cursos, na qual é mensurada em horas (60 minutos), de atividades 162 

acadêmicas e de trabalho discente efetivo. Neste sentido, deliberar se hora-aula de 50 min é a 163 

melhor forma. Com a palavra o Conselheiro João Paulo colocou que o calendário acadêmico 164 

reflete em muitas atividades inerentes ao currículo dos cursos de licenciatura. A proposta do 165 

calendário prejudicará muitas atividades inerentes aos cursos de licenciatura e não somente ao 166 

DQCI, uma vez que, as atividades de Estágio, por exemplo, o aluno precisa ir à escola para 167 

aplicar material, analisar, ministrar aulas e etc e as escolas da rede básica de ensino estarão 168 

em recesso e férias e neste sentido em nenhum momento a proposta do calendário acadêmico 169 

levou em consideração o calendário acadêmico das Escolas Municipais e Estaduais, que por 170 

sua vez é a principal peça da sociedade para os cursos de Licenciaturas e para o campus de 171 

Itabaiana. Continuamente o conselheiro João Paulo citou como exemplo que em 2023.2 172 

quando nossos alunos estarão apropriados para ir às escolas nas atividades de Estágio as 173 

escolas Municipais e Estaduais estarão em recesso (Fevereiro e Março de 2024) e a nossa 174 

instituição em atividade. Não se resume pensar somente no calendário, mas a UFS estar ciente 175 

que acarretará prejuízos para formação, no entanto, entendemos que a Instituição é um todo e 176 

não somente para alguns cursos, mas em situações assim se tivéssemos 19 semanas 177 

ampliaríamos a possibilidade de encontro com as atividades da UFS e das Escolas. Oitavo 178 

item de pauta: O que ocorrer. O prof. Luciano Fraga se manifestou sobre sua preocupação 179 

com o DQCI e questionou ao Presidente do Conselho se têm alguma notícia acerca da vinda 180 

de uma nova secretaria. O Prof. Moacir Andrade passou ao Prof. Marcelo Leite, na qual teve 181 

contato a Direção do campus para tratar deste ponto e o Prof. Victor Hugo, Diretor, perguntou 182 

se haveria possibilidade de aguardar mais um mês e meio para vinda de um novo secretario. E 183 
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nossa resposta, enquanto chefia, seria inviável e cobramos a direção sobre a resolução o mais 184 

imediata possível. O professor Luciano complementa falando que não compreende a direção 185 

não tentar e nem consegui articular a deslocação de um servidor para o DQCI, mesmo com 186 

horário reduzido. O senhor Presidente complementa que é uma das prioridades que será 187 

colocada durante a semana para resolver a situação citada. Nada mais havendo a tratar, o 188 

presidente do Conselho, Professor Moacir dos Santos Andrade, agradeceu aos demais pelo 189 

comparecimento, declarando encerrada a reunião às quinze horas, e para constar, eu, Moacir 190 

dos Santos Andrade, lavrei a presente ata, que, após lida e aprovada, será assinada pelos 191 

presentes. Campus “Prof. Alberto Carvalho”, cinco de junho de dois mil e vinte e três. 192 
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